

8/29

LA

Asesinato en Washington. Por John Dinges y Saul Landau. Editorial Planeta, Santiago, 402 páginas.

Buena parte de los actuales problemas entre Estados Unidos y Chile se deben a que el asesinato de Orlando Letelier y Ronnie Moffit en la capital de ese país aún no recibe la sanción que corresponde. A estas alturas, luego de la confesión de varios de los participantes y del impresionante acopio de información logrado por los investigadores del caso, nadie puede responsablemente poner en duda la participación de la DINA en el crimen. La aparición de la misteriosa Liliana Walker ha reactivado en Chile el proceso caratulado como "Falsificación de pasaporte y otro", mientras que en Estados Unidos la detención de Guillermo Novo, uno de los cubanos participantes en el atentado, ha motivado la reapertura del proceso seguido contra militares chilenos y terroristas cubanos.

Todo esto actualiza la edición en Chile de *Asesinato en Washington*, libro escrito por John Dinges y Saul Landau en 1980, cuando los hechos estaban mucho más frescos en la memoria colectiva. Landau, colega de Letelier en el Instituto de Estudios Políticos de Washington y Dinges, uno de los periodistas fundadores de APSI, trabajaron la investigación desde todos los frentes posibles y le dieron cuerpo en un libro que aína el carácter testimonial y la acuciosa reconstrucción de uno de los más sonados atentados políticos de la década de los setenta.

El conocimiento de los detalles expuestos en el libro es útil para dimensionar la vastedad y profundidad de las operaciones emprendidas por la DINA en los peores años de la represión en Chile. Da una idea bastante precisa de los criterios que se aplicaban para definir y contrarrestar al enemigo, así como del delirio de grandeza que, obviamente, aquejó a algunos de los más prominentes líderes del régimen militar. Este libro viene a complementar la anterior versión norteamericana sobre el hecho: *Laberinto*, escrito por Eugene Propper (fiscal del caso) y por Taylor Branch. El mayor defecto de esta última obra reside en su excesivo apego a dar cuenta de todos y cada uno de los detalles—muchísimos—en torno al atentado, a tal punto que el título del libro se puede aplicar, también, a la lectura del mismo.

Del delirio al crimen

Dinges y Landau, por el contrario, optan por una visión de conjunto y por un trámido argumental bastante más digerible. Incluye, por ejemplo, una aproximación biográfica a Orlando Letelier y una crónica de los años de la Unidad Popular, escrita esta última con una evidente simpatía por aquella coalición y su gestión de gobierno. El destinatario primero del libro es el público norteamericano, y en ese sentido hay más de alguna simplificación que resultará un poco enojosa para quien participó activamente de esa experiencia. Aún así, ese capítulo servirá por lo menos para reavivar una sana polémica y para ayudar a poner en perspectiva el período de gobierno más conflictivo en la historia de Chile republicano.

Y, por supuesto, lo más valioso de la obra es la pormenorizada reconstrucción de la historia del asesinato. El montaje de la operación en Chile, los intentos por obtener documentos oficiales paraguayos, a la larga, la pista principal para identificar a los culpables—, la conexión con los grupos cubanos antirastistas y con los fascistas italianos, por una parte; y, por otra, la investigación del crimen llevada a cabo por las oficinas del fiscal, por agentes del FBI y por los miembros del Instituto de Estudios Políticos,

aparecen aquí expuestas con claridad y sin compromisos. De todo aquello surge una visión bastante siniestra del período, que da claros indicios acerca de la locura que se ensañó en ciertos sectores de la nación. La lógica implacable de amigos y enemigos condujo a excesos y a crímenes que sólo ahora pueden ser apreciados en su justa magnitud. Este libro arroja luces sobre uno de los más deslumbrantes. *

Rodrigo Pinto

JOHN DINGES SAUL LANDAU

ASESINATO EN WASHINGTON

La muerte de Orlando Letelier, en la que el terrorismo internacional ocultó el salvoconducto



Planeta

45

1751 355 • Del 18 al 31 de julio 1990

Del delirio del crimen [artículo] Rodrigo Pinto.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pinto, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Del delirio del crimen [artículo] Rodrigo Pinto. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa